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“我事三代主，唯用一好心。”假期里，我看了部粤剧电影
《谯国夫人》，里面的剧情令我深思。

电影讲述了冼夫人与隋军对垒，面临选择。这时有人劝降，
有人起兵造反。冼夫人回忆过往，坚定了追求和平的信念，最终归
附隋朝，平叛造反之人，使岭南回归和平，后被尊称为岭南圣母，封
为谯国夫人，成为巾帼英雄的故事。我很佩服她，想想我们自己，
好像连独立生活都不行，不是左一句妈妈，就是右一句爸爸。记得
军训中不是埋怨床板硬、天气热，就是嫌弃饭菜难吃、站军姿又难
又累等。对生活中的一点困苦都叫苦连天，真是惭愧至极。

而我每次只要心情不好或考试差了，我却不去找原因，总是
让喜怒哀乐表现在脸上，对同学、爸妈的态度也不好。我明知道
这是一种不好的行为，可我就是控制不住自己的情绪，我应该像
冼夫人一样冷静地改变自己的态度。现在同学和爸妈是可以包
容我的小脾气，但是长大出到社会就再也没人可以包容我了。

作为一个女性，在那个烽火连绵的年代，冼夫人却受到男
女平等的待遇，这可是少见。不仅如此，她甚至打破了女子不
如男的枷锁,成功当上一族首领，我欣赏她的胆识与魄力；她能
坦率面对儿女情长，她能在族人危难时上阵杀敌，我欣赏她的
果敢；她能在亲人死亡时，冷静面对，坚持保家卫国的心，我理
解她的良苦用心……冼夫人顾全大局，不鲁莽，不冲撞，不愧是
咱世世代代敬仰之人。这就是她令我敬佩之处，当她成为岭南
首领时，我突然意识到女性的伟大与重要。在当今社会人人平
等，男性能做的，女性也一样能做到。不管男女，只要你有能
力，都一样能成为有用的人。

反观我们，生活在人人平等的社会，却安于现状，不懂上
进。虽说学习不是唯一出路，但对比别的出路，学习却是最好
的。特别是女性，学习可以改变我们的一生。

冼夫人一直都值得我们学习，在她的心里，祖国和人民永
远是头等大事，是一生的理想和抱负。绝不会因为其它事而受
影响。如果我们能把学习当作头等大事，不受一切影响，就没
有学不好了的。正所谓“一分耕耘，一分收获”，让我们为了梦
想而奋斗不息吧！

无论男女，只要心中有为祖国付出一份力的念头，再渺小
的星辰也依旧能发出耀眼的光芒！

“不论男女，强国有我”
——《谯国夫人》观后感

茂名市官山学校六（3）班 罗皓蓝指导老师：苏美怡

炎热的暑假，我满怀期待的的心，踏入了电影院，观看一部
备受瞩目的历史题材电影——《谯国夫人》。这部电影是根据
历史上一位真实人物的传奇故事改编而成，讲述了一位勇敢、
智慧的女性如何在动荡的时代中，以非凡的勇气和智慧，书写
自己的传奇。

随着银幕上画面缓缓展开，我仿佛穿越了时空，来到了那
个风云变幻的年代。影片中的谯国夫人，以其独特的魅力和坚
定的信念，成为了我心中的英雄。她的故事不仅让我感受到了
历史的厚重，更让我对女性的力量和坚韧有了新的认识。

故事情节感人，粤剧优美婉转，讲述了谯国夫人的生平，历
经梁、陈、隋三朝十帝。影片中，谯国夫人面对重重困难，始终
保持着不屈不挠的精神。“我事三代主，唯用一好心”，谯国夫人
秉承着一腔“好心”，在艰难困苦之中，以智慧和勇气，带领部族
力拒割据，为了岭南的安定，护国安民，化解了一次次危机，促
进了民族的团结，矢志不渝地维护国家统一，赢得了人们的尊
敬和爱戴。她的形象在银幕上栩栩如生，仿佛在诉说着那个时
代的风云变幻，以及一位女性在其中所扮演的重要角色。

人人皆知英雄，推崇好心精神，名扬好心高凉。原来故事
中的谯国夫人就是冼夫人，周恩来总理高度评价为“中国巾帼
英雄第一人”，被百姓尊称为“岭南圣母”。我们敬仰冼夫人，不
是愚昧崇拜，而是要铭记她的英雄事迹，推崇好心精神，学习她
那颗无私奉献、英勇无畏的心。如同我们学生，不仅要在书本
上熟读守则，更要在生活中践行，培养自律自强，严守规矩，明
辨是非，勇于担当，敢于向不良行为说不。比如，在校园里，我
们看到同学欺负弱小，要勇敢地站出来，用我们的行动去影响
和改变周围的环境。

随着影片的推进，我被谯国夫人的情感所打动，她的爱恨
情仇、她的喜怒哀乐，都牵动着我的心。我深感冼夫人的坚韧
不拔与忠诚担当。她身处乱世，不仅保境安民，还促进了民族
团结。对比自身，我在面对学习和生活中的困难时，往往缺乏
那份坚定与毅力。冼夫人的形象激励了我，无论面对何种困
境，都应保持信念，勇于担当，努力成为更好的自己。

当影片结束时，我仿佛从一场梦境中醒来，心中充满了对
谯国夫人的敬意和对历史的感慨。《谯国夫人》是一部很有教育
意义的电影，激励着我们要倡导好心精神，坚定信念，砥砺前
行，做一个对社会有贡献的人。

《谯国夫人》观后感
茂名市西粤路小学六（6）班 巫沅蔓 指导老师：梁彩霞

今天，我第一次看了粤剧电影《谯国夫
人》，感觉特别新奇和有趣。以前我只听说
过粤剧，但从来没有真正看过，这次观影让
我对粤剧有了全新的认识。

电影里的演员们穿着五彩斑斓的戏
服，唱着动听的粤剧唱腔，让我觉得好像穿
越到了古代。我特别喜欢冼夫人这个角
色，她不仅英勇善战，还非常聪明和有爱
心。她在战场上的样子让我觉得很震撼，
原来女性也可以这么勇敢和强大。

通过观看这部电影，我还学到了很多
历史知识。我知道了冼夫人是南北朝到隋
朝时期的一位巾帼英雄，她为国家和民族
的统一做出了很多贡献。她的故事让我感
受到了女性的力量和智慧，也让我更加敬
佩历史上的英雄人物。

影片中最让我感动的是冼夫人在面对
家国天下的艰难抉择时，始终秉持着“唯用
一好心”的信念。无论是协助平叛，还是力挺
陈霸先建立陈朝，亦或是归附隋朝、平叛王仲
宣，她顺应历史发展潮流，以国家和民族的大
义为重。这种超越性别的伟大与坚韧，让我
懂得了“巾帼不让须眉”的真正含义。

总的来说，《谯国夫人》是一部让我觉
得很新奇、很有趣的电影。它不仅让我领
略了粤剧的魅力，还让我学到了很多历史
知识。我也要学习冼夫人，以坚定的信念、
无私的奉献和不懈的努力，为国家和民族
贡献自己的力量。

《谯国夫人》观后感
电白区电城镇冼太夫人纪念学校
五（2）班 梁舒浇指导老师：黄确宪

今年暑假，我看了《谯国夫人》这部粤
剧电影，它让我受益匪浅。

这部影片主要讲述了被誉为“巾帼英雄
第一人”的洗英夫人为守护岭南百姓和维护
国家安全统一作出了伟大贡献，她用自己的
智慧、勇气、仁爱守护了身后的万家灯火。

在那个女子地位远不如今的古代，冼
英当上俚族首领时，部下不看好她，后来，
她丈夫早逝。在经历层层打击后，冼英非
但没有心灰意冷，反而靠她那无比坚定的
意志，带着岭南人民走出黑暗，她“巾帼英
雄第一人”名不虚传。

冼英让我佩服的原因有三点，其一就
是她的无私。在国家、民族大义面前，她做
出了最正确的选择，她并没有在利益面前迷
失本心，因为她明白个人的功和贪图一时的
利益，只会让国家和百姓陷入水深火热中。
它的这份无私之心，值得我们每一个人学
习，不像生活中的某些人，贪图眼前的小便
宣损害集体的利益。一次，我看到一条农村
道路上十分拥挤，一直塞车，后来，才知道是
村民们私自占用公共道路，把房屋建到道路
上。他们真应该学习冼夫人。

其二便是她的“好心”家风代代传，洗
夫人常以“唯用一好心”作为家训，教育后
代。不像现实中那些放任孩子、溺爱孩子
的父母，让孩子变成了骄纵、任性的人，他
们真应该学习冼夫人。

冼夫人最令我敬佩的就是她的一颗爱
国之心，为守护国家，她南征北战，以“仁爱”
施政，从来都是秉公执事，在她的努力下，岭
南地区一片欣欣向荣。她的一生都在为国为
民，想到这儿，我不禁想起了生活中那些平凡
的英雄，他们虽不上战场，却用自己的才智造
福国家。例如“两弹一星”功臣钱学森，杂交
水稻之父袁隆平……他们在自己的岗位上
默默奉献,为祖国的繁荣和稳定做出了巨大
的贡献。

看完电影，我深受启发。作为一名 21
世纪的学生，我们应该好好学习，我们要传
承和发扬冼夫人这种“好心”精神，为实现
祖国伟大复兴的中国梦而努力奋斗！

观《谯国夫人》有感
茂名市茂南区第一实验学校六（2）班

杨煜彬 指导老师：麦婵清

她是被周总理赞为中国巾帼英雄第一人的伟大女性，
她成功收复了海南岛，被七位皇帝敕封，她被岭南百姓拥
戴，大家称她为“圣母”。但为了维护国家统一，她从未动
过自立为王的念头，她把朝廷赏赐的礼物都存放在仓库
里，每年都拿出来告诫和激励自己的子孙要对国家尽忠。
她，就是谯国夫人冼英。

看了《谯国夫人》这部电影，我被冼夫人的爱国情怀和
大义深深打动。为了民族大义，她作出很多努力，和汉族
通婚，学习汉族文化，改变族人落后的生活状态。为了民
族大义，她甘愿放弃个人的利益，一切从国家统一，百姓安
定的角度出发，说服拥立她的百姓一起归顺新朝，就为了
避免不必要的战乱。

冼夫人这种把国家放在个人前面的情怀，让我想起了
今年举办的奥运会上的中国运动健儿们。中国运动员在
巴黎赛场上为国奋力拼搏，勇夺40枚金牌，27枚银牌，24枚
铜牌，创造了新的奥运会最佳成绩。

其中，有两位让我印象非常深刻的中国运动员。一位
是游泳选手潘展乐，潘展乐在赛前被别国选手看不起，他
没有逞一时之气发怒，而是默默地用打破记录的成绩来证
明自己的强大，用金牌、用谦逊的竞技体育精神在国际上
展示了泱泱中华的格局。在国际上，弱国无外交，强国才
能让人刮目相看。果然，赛后，那些曾经看不起潘展乐的
外国选手都纷纷过来和他握手致敬。

如果说潘展乐是为了维护国家尊严而全力以赴战胜外
敌，那么接下来这位选手无疑更让我敬佩，因为她不但是为
了国家而战，更是“国事为大，个人随安”的最佳写照。她就
是乒乓球选手孙颖莎。孙颖莎在世界乒乓球排行榜上位列
第一，实力不容置疑。奥运会女单乒乓球决赛上，她和陈梦
过五关斩六将成功会师。孙颖莎很有机会在这次奥运会上
成为史上最快实现大满贯的选手。在万众期待的目光中，孙
颖莎却出乎意料地落败了。赛后，孙颖莎的一个采访让我振
聋发聩。主持人问孙颖莎在女单上输了个人梦想有什么想
法，孙颖莎回答：“奥运会上的初衷第一就是为国而战，再怎
么样都要先打败外国选手，就算我输了，金银牌首先都是中
国的，只是说谁赢了完成了自己心目中的梦想，但首先大方
向其实我们都已经完成了。而且后面奥运会结束时我代表
亚洲运动员去熄灭奥运圣火的时候，我感到非常荣幸，那一
刻，我想，输了一场比赛也没什么大不了的，挺释怀的。”这是
何等的胸怀，何等的大义！国家民族荣誉凌驾于个人荣誉之
上。这是真正的奥运精神！为国家而战，问心无愧！

冼夫人和奥运健儿都是国家的脊梁，是中华民族的精神之
魂，也是每个青少年的人生榜样。我现在只是一名六年级的小
学生，有朝一日，我也要成为和他们一样为国而战的英雄。

《谯国夫人》观后感
高州市华阳学校 六3班唐振峰 指导老师：唐锡文

在我的记忆里，父亲就常和我聊起我们家乡的名人
——冼太夫人。每次我们全家一起去冼太庙为家人上香
祈福的时候，母亲也会和我说起冼夫人传奇的一生，以及
她为何如此受家乡人民的尊崇。这个暑假，听说粤剧电影

《谯国夫人》要上映了，我便嚷嚷着让爸妈带我走进影院去
一睹这位女英雄的风采。

观看影片前，父亲还在不断地向我介绍说：“冼夫人是中
国历史上伟大的女英雄，横跨梁陈隋三个朝代，为国家、民族
做出巨大贡献。冼夫人是中华民族女杰，更是岭南的杰出先
贤，是我们茂名人的骄傲。”此前，对于冼太夫人的形象，我的
脑海里只有一个大概的轮廓，她就是那个在官渡公园策马扬
鞭的铜像形象，是一个有距离感的飒爽英姿的巾帼英雄形象。

电影中的冼夫人既美又飒，既刚又柔。在面对叛臣贼子
的时候，冼夫人刚烈果敢。在面对丈夫、儿子以及受难族人的
时候，冼夫人柔情似水。冯宝病危，希望冼夫人再为他跳一次
舞，冼夫人强忍悲伤，轻旋慢转。这是一个有血有肉的“真
人”，她也有口耳相传的神勇背后的柔情。影片的最后，冼夫
人剖陈心迹，“我事三朝主，唯用一好心。盛名皆虚妄，孑然一
老身。”我被这样一个心系百姓，为了国家统一、民族团结、人
民安定甘于忍受“孤独”的大女主形象深深地吸引了。

每个茂名人心中都有一个冼夫人。作为一名小学生，我
要学习谯国夫人身上的“赤心”本色和“好心”精神。老师就常
劝诫我们：“平凡小事中缔造着高尚，细微之处彰显着精神。”
我们能做的就是从身边的一件件小事入手，尊敬师长、团结同
学、助人为乐、诚实守信......认真践行社会主义核心价值观，立
足生活扎实学习，用实际行动传承和弘扬“好心”精神。

《谯国夫人》影片已经落幕，但一批批“好心”传承者正
在诞生！我坚信在一代代“好心”学子的传承下，我们的家
乡、我们的祖国必定会越来越美好！

巾帼第一人的“好心”传承
——《谯国夫人》观后感

茂名市光华小学五（4）班 柯宗志指导老师：邓晓琴

《谯国夫人》观影征文大赛优秀习作选登（小学组）


